

La Vía Insurreccional

El essayista político Genaro Arriagada sostiene que varios meses antes de su caída el régimen de la Unidad Popular había aceptado que la "vía político-insurreccional" para llevar a Chile al marxismo estaba definitivamente agotada. Si bien —aclara— que la "vía insurreccional" estuvo siempre presente en la estrategia de los dirigentes del régimen, recién después de constatar éste su acorralamiento se resolvió darle curso abierto, como suprema tentativa para retener el poder que escapaba de sus manos.

Para Arriagada el tiempo de tan crítica y desesperada decisión sobervino luego que "las elecciones de marzo de 1973 demostraron que el Gobierno de Allende no disponía, durante el resto de su mandato, de la mayoría del Congreso". Cita a continuación el hecho de que el 2 de julio de ese mismo año la Contraloría General de la República, al rechazar la promulgación parcial de la Reforma Constitucional sobre áreas de la economía, cerró definitivamente el círculo en torno de Allende e institucionalmente abrió la puerta al Congreso para "constragistar".

El análisis de Arriagada aparece en un denso estudio, escrito con perspectiva histórica, en que expone precisamente la

evolución que llevó al allendismo a salirse fuera de la Constitución: DE LA VÍA CHILENA A LA VÍA INSURRECCIONAL (Editorial del Pacífico, 329 págs. 10x24 cms. Santiago, 1974).

La obra lleva una Introducción breve de Jaime Castillo Velasco, presidente del Instituto de Estudios Políticos, y un medular prólogo del ex Primer Mandatario, Eduardo Frei Montalva.

Aduce Castillo Velasco que el autor se propuso demostrar su tesis y cumplió su tarea en la única forma en que ello es teóricamente posible: sobre la base de una interpretación fidedigna de las realidades sometidas a la crítica. Su método ha consistido en dejar hablar los documentos. "Los comentarios siguen el hilo de una lógica política, fundada en premisas susceptibles de ser conocidas, que avanzaban de acuerdo a los hechos y que iban adoptando las medidas acordes con esa realidad interna".

Por su parte, el señor Frei destaca la trascendencia mundial de los sucesos ocurridos en el país, al anotar que "el fracaso de la experiencia chilena (para el socialismo) y con él la pérdida de este importante punto de apoyo constituyó un golpe muy grave en el cuadro de estrategia continental, en el cual el trabajo

combinado de Cuba y Chile ensamblaba a la perfección". Pero junto con trazar en rápida panorámica los factores que condujeron a la dislocación de la Unidad Popular, el ex Presidente proyecta el pensamiento hacia el futuro y proclama su convicción de que el Parlamento y los partidos políticos deberán ocupar un lugar en el futuro de Chile, sin perjuicio de reconocer que si éstos quieren subsistir "deberán corregirse del parlamentarismo verbalista y del partidismo que sacrifica al país en aras de sus intereses".

Arriagada dividió su exposición en tres partes. En la primera describe la "vía chilena" en tres capítulos. Uno que alude a la desesperanza en que se encontraba el socialismo a comienzos de la década pasada; el otro para sintetizar la situación chilena previa al ascenso del marxismo al poder, y el tercero para referirse a los factores políticos del experimento a ensayarse.

La segunda parte versa sobre la vía institucional y consta de dos capítulos: el planteamiento general y las aventuras de dicha vía, en que se recuerda la reacción anticomunista de la civilidad.

Por último, la tercera parte reúne las pruebas que señalan la instalación de la "vía insurreccional" del allendismo.

659106

EL MERCURIO, SANTIAGO
5-XI-1974, p.3

La vía insurreccional. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La vía insurreccional. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile